
 

 

 

 

 

 

COMPTE RENDU D’UNE RENCONTRE DE LA TABLE GIRT MRC DE LA VALLÉE-DE-L'OR, 

TENUE LE MARDI 13 DÉCEMBRE 2016, À 9H, 

À LA SALLE DU CONSEIL DES MAIRES, 42, PLACE HAMMOND, VAL-D’OR 

 
 

Membres présents 
 

 

 Doris St-Pierre 
Action boréale de l’Abitibi-Témiscamingue (ABAT) 

 Henri Jacob 

  Luc Dubois Association Chasse & Pêche de Val-d’Or 

  Gilles Grandmaison Club de motoneige Lions de Senneterre 

 Claude Caron 
Association des Trappeurs de Senneterre 

  Réjean Beaudet 

  

Yvan Béland 

Ghyslaine Dessureault 
Association régionale des Pourvoyeurs de l’Abitibi-Témiscamingue 

 Vacant Comité Forêt de Kitcisakik 

 Pascal Bibeau Communauté d’Eagle Village 

 Louis-Michel Dubé 
Conseil des Atikamekw d’Opitciwan 

  Yvon Racine 

  Roland Lord Conseil régional en environnement (CREAT) 

 Nathalie Dallaire Eacom 

  Jacques Cormier 
Fédération québécoise de la Faune 

Association Chasse & Pêche de Val-d’Or 

 Pascal Houle Agent de liaison FQCQ 

  Laurence Dupuis MRC d’Abitibi 

  Mario Sylvain 
MRC de La Vallée-de-l’Or 

  Jacinthe Pothier  

  Stéphanie Racicot 

MFFP – UG 83 (Val-d’Or)  Dominique Lévesque 

  Manon Gilbert 

 Gilles Fournier 
MFFP – UG 84 (Mégiscane) et 86 sud 

  Valérie Pellerin 

 Claude Lebel Norbord 

  Gabriel Ricard 
Produits forestiers Résolu 

 Julie Fillion 

  Marcel Leblanc Regroupement des locataires de terres publiques (RLTP) 

 Johanne Vienneau Réserve faunique La Vérendrye 

 Olivier Pitre SESAT 

  Kimberly Côté OBVAJ 

 Nathalie Dufresne Ville de Rouyn-Noranda 

  Carol-Anne Langlois 
Ville de Senneterre 

 Marcel Marcotte 

 Jean-Maurice Matte Ville de Senneterre et MRC de La Vallée-de-l’Or 

Était aussi présent Monsieur Tommy Arbour du MFFP 
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Ouverture de la séance à 9h 

 

1. Mot de bienvenue (tour de table) 

 

Jacinthe Pothier remercie les membres d’être présents et demande un tour de table afin que 

chacun se présentent. 

 

Monsieur Réjean Beaudet est présenté comme nouveau représentant de l’association des 

Trappeurs pour les rencontres se déroulant à Val-d’Or.  

 

2. Lecture et adoption de l’ordre du jour 

 

1. Mot de bienvenue  

2. Lecture et adoption de l’ordre du jour 

3. Adoption du compte rendu du 8 novembre 2016  

4. Adoption des fiches VOIC du comité VOIC 

5. Présentation des documents qui seront remis pour le PAFIT 2018-2023  

6. Demande de fermeture d’un chemin au lac Florentien 

7. Dossiers MFFP 

7.1. Étape de participation au PAFIO 

7.2. Plan du caribou/ fermeture de chemins 

7.3. Dossier tordeuse des bourgeons de l’épinette (TBE) 

7.4. Présentation de la vision de la sylviculture au MFFP 

8. Date des rencontres de la TGIRT pour l’année 2017 

9. Divers  

9.1. Formation des nouveaux comités techniques 

9.2. Listes des sujets à aborder dans la prochaine année 

9.3. Évaluation du fonctionnement de la TGIRT 

10. Date de la prochaine rencontre de la TGIRT  

11. Fin de la rencontre 

 

3. Adoption du compte rendu du 8 novembre 2016 

 

Aucune modification n’a été demandée. Le compte rendu est adopté sans modification. 

 

4. Adoption des fiches VOIC du comité VOIC 

 

Jacinthe Pothier fait rapidement le tour du document et prend les commentaires lorsqu’il y a 

lieu.  

 

Intervenant Commentaires 

Jacques Cormier Corriger l’acronyme de l’Association de chasse et pêche de Val-d’Or qui 

suit le nom de Luc Dubois à la première page du document. On devrait y 

lire ACPVD. 

Ghyslaine Dessureault La cible suggérée au VOIC sédimentation devrait s’arrimer à celle 

suggérée à la cible du VOIC chablis, soit jusqu’à 60 m plutôt que 40 m.  

Jacques Cormier Dans les sections liens, lorsqu’il est écrit Chasseurs, modifier pour ACPVD. 

Ghyslaine Dessureault Modifier le libellé de la préoccupation du VOIC biomasse pour y lire « La 

récolte de la biomasse forestière… » et modifier au premier paragraphe de 

l’explication la première phrase pour « Le prélèvement de la biomasse 

doit… ». 

Ghyslaine Dessureault Insatisfaction pour le VOIC habitat de l’orignal, incohérence au niveau de 

la préoccupation et de l’objectif. À revoir en 2017. 
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Plusieurs membres Demande de formuler une nouvelle préoccupation en lien avec l’orignal, 

sous l’angle de l’abondance de nourriture. 

Jacques Cormier La grandeur des COS restera-t-elle toujours la même? 

Valérie Pellerin Propose qu’une présentation sur les COS soit faite en 2017 par le MFFP, 

avant de travailler une nouvelle préoccupation sur l’orignal.  

Jacques Cormier  Ajouter ACPVD à toutes les sections liens des VOIC voirie. 

 

Jacinthe Pothier indique que certaines préoccupations auront besoin d’être retravailler en 2017, 

mais que le document du comité VOIC sera déposé comme tel, avec les modifications 

demandées et l’approbation des membres de la Table GIRT. 

 

Par consensus, tous les membres étaient d’accord pour déposer le document dans son 

ensemble, avec les modifications demandées durant la rencontre.  

 

5. Présentation des documents qui seront remis pour le PAFIT 2018-2023 

 

Jacinthe Pothier expose la liste des documents qui seront remis au MFFP et explique l’utilité de 

certains.  

 

La page de présentation de chaque document produit par les comités techniques fait partie 

intégrante de chacune des fiches produite par le comité. 

 

Cinq documents sont remis pour le PAFIT, incluant leurs annexes. 

 

1. Document du comité esker, comprenant 3 fiches VOIC. 

a. Annexes : 

i. Shapefiles des eskers et des aires d’alimentation 

ii. Carte des eskers  

iii. Document de Simon Nadeau 

iv. Document de présentation fait par Olivier Pitre 

2. Document du comité paysage, comprenant 3 fiches VOIC. 

a. Annexes :  

i. Liste des lacs et cours d’eau sensibles  

ii. Shapefiles des études de paysage et de la localisation des lacs et cours 

d’eau sensibles 

3. Document du comité VOIC, comprenant 11 fiches VOIC. 

a. Annexes : 

i. Document SFI 2016 

ii. Documents en lien avec la biomasse et l’humidité du sol 

iii. Liste des EEE  

iv. Documents sur l’habitat de l’orignal 

v. Documents produits par la CRÉ portant sur les chemins multiusages 

4. Deux VOIC martre 

5. Liste des préoccupations émises par les membres de la TGIRT 

 

La carte finale des esker est présentée à l’ensemble des membres, tel que demandé à la 

dernière rencontre.  

 

6. Demande de fermeture d’un chemin au lac Florentien 

 

Jacques Cormier fait un retour sur les informations fournies à la dernière rencontre et apporte un 
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complément d’information, sous forme de photos, tel que demandé par les membres.  

 

La TGIRT ne s’est pas opposée à la demande de fermeture du chemin au lac Florentien et 

permet donc à l’ACPVD de poursuivre ses démarches avec le ministère.  

 

7. Dossiers en cours au MFFP 

 

7.1. Étape de participation au PAFIO 

 

Valérie Pellerin explique aux membres que le MFFP a modifié sa procédure de 

consultation avec les TGIRT, les cartes seront accessibles par Internet plutôt que papier. 

Un lien Internet sera envoyé à l’ensemble des membres de la TGIRT, ainsi qu’un code 

d’accès. Seuls les membres de la TGIRT pourront y avoir accès. L’accès sera retiré le 13 

février 2017, lorsque les consultations publiques vont commencées. Il sera alors possible 

de consulter les cartes via le site Internet du MFFP. Les consultations publiques se 

dérouleront du 13 février au 9 mars 2016.  

 

7.2. Plan du Caribou/fermeture de chemins 

 

Manon Gilbert explique que le plan d'aménagement du caribou 2013-2018 qui, par 

mesure de précaution, avait limité la récolte à certains secteurs particuliers (BMMB et 

formation autochtone), prendra fin le 1er mars 2018. Le nouveau plan d’aménagement 

du caribou, aura les mêmes limites que l’actuel, mais permettra la récolte forestière sur la 

moitié de l’aire, alors que l’autre moitié bénéficiera d’une protection intégrale. Suite à un 

exercice rigoureux, basé sur le vieillissement de la forêt, il est planifié de récolter 1 600 ha 

sur 5 ans dans l’aire des caribous. Aucune récolte ni travaux sylvicoles ne seront fait dans 

la Réserve de biodiversité des Caribous-de-Val-d’Or. 

 

Eacom procédera incessamment à la construction d’un chemin de 31 km, qui traversera 

le site des caribous dans la zone 1A (Voir carte). Le chemin sera de classe 2 et permettra 

d’éviter de passer sur la 117. Afin de limiter la perte d’habitat, des chemins et des 

sections de chemins seront fermés. Ces chemins seront intégrés dans les cartes de 

consultation PAFIO.  

 

Certains membres s’inquiètent sur les conséquences liées à la fermeture des chemins, ils 

s’inquiètent principalement de l’accessibilité aux abris sommaires et aux installations de 

trappe. Manon Gilbert indique qu’une analyse terrain sera faite, probablement durant le 

printemps et l’été prochain, afin de valider si les chemins peuvent être fermés.  

 

Le MFFP demande la recommandation de la TGIRT quant à la fermeture de chemins, les 

membres donnent leur accord. 

 

La présentation sera accessible sur le site Internet de la TGIRT. 

 

7.3. Dossier tordeuse des bourgeons de l’épinette (TBE) 

 

Tommy Arbour, du MFFP, a été invité à la TGIRT afin de faire une présentation 

entomologique sur la Tordeuse des bourgeons de l’épinette et la Livrée des forêts. 

 

À chaque année un rapport sur la TBE est déposé et peut être consulté dans les bureaux 

du MFFP. On parle de 68 000 ha impactés cette année comparativement à 8 000 ha 

l’année passée. 

 

La présentation sera accessible sur le site Internet de la TGIRT. 
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7.4. Présentation de la vision de la sylviculture au MFFP 

 

La présentation a été remise à une prochaine rencontre.  

 

8. Date des rencontres de la TGIRT pour l’année 2017 

 

Jacinthe Pothier propose que les rencontres pour l’année 2017 se déroulent les 2e jeudis au lieu 

des mardis. Il n’y a eu aucune opposition autour de la Table.  

 

Il est proposé que les rencontres prévues à Senneterre commencent à 13h et finissent à 16h, ce 

qui est approuvé.  

 

Calendrier des rencontres 2017 

Date Lieu Heure 

9 février 2017 Senneterre 13h-16h 

13 avril 2017 Val-d’Or 9h-12h 

8 juin 2017 Senneterre 13h-16h 

14 septembre 2017 Val-d’Or 9h-12h 

9 novembre 2017 Senneterre 13h-16h 

14 décembre 2017 Val-d’Or 9h-12h 

 

9. Divers 

 

9.1. Formation des nouveaux comités techniques 

 

La formation des nouveaux comités se fera en 2017. Certains thèmes ont déjà été 

envisagés pour des comités futurs, dont chemins multiusages, bassin versant, permis 

autres fins, biomasse, etc. Les membres sont invités à réfléchir s’ils désirent s’impliquer 

dans un comité.  

 

9.2. Liste des sujets à aborder dans la prochaine année 

 

Jacinthe Pothier énumère des sujets qui devraient être discutés dans la prochaine 

année : 

 Présentation sur les Caribous de Val-d’Or 

 Révision du guide de fonctionnement 

 Envoyer des invitations aux organismes/groupes n’ayant par de représentant à 

la TGIRT 

 Déterminer qui a le « droit de vote » 

 Mettre à jour la liste des préoccupations des membres 

 Établir un calendrier des sujets qui reviennent à chaque année (ex. : PAFIO en 

février) 

 Établir une procédure pour la transmission des documents 

 Faire le point sur les responsabilités et devoirs de chacun  

 Possibilité de faire une visite de terrain 

 Présentation planification par COS 

 

9.3. Évaluation du fonctionnement de la TGIRT 

 

Jacinthe Pothier demande aux membres de remplir le formulaire d’évaluation des 

rencontres, dans le but d’améliorer l’expérience de concertation qu’offre la TGIRT.  
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10. Date de la prochaine rencontre de la TGIRT 

 

La prochaine rencontre aura lieu le 9 février 2017, à Senneterre, à 13h. 

 

11. Fin de la rencontre 

 

La séance est levée à 12h. 

 

 

 Jacinthe Pothier 

 Coordonnatrice et aménagiste 

 Service de l’aménagement 


